

TIERRA SORIANA

Año IV.—Seria 18 de Marzo de 1909.—Núm. 34

Periódico independiente

EL ÚNICO DIARIO.—EL DE MÁS CIRCULACION DE LA PROVINCIA.

Precios de suscripciones

AL AÑO..... Ptas. 6,00
AL SEMESTRE..... 3,00
AL TRIMESTRE..... 2,75

En la Capital 75 céntimos al mes.

En el Extranjero doble precio.

Anuncios y comunicados a precios muy económicos no obstante la gran circulación de TIERRA SORIANA.

Gerente: José Sáenz

A quien se dirigirá la correspondencia Redacción y Administración: COLLADO, 9.

Importante.

Con el fin de corresponder al gran favor que el público nos dispensa, todas suscripciones—que se hagan a TIERRA SORIANA hasta primero de Mayo—costarán anualmente

Siete pesetas

El folletín, aunque encuadrable, formará parte integrante del periódico. En todos los números daremos 4 páginas.

Hemos reanudado la publicación de El Cura de Aldea

En seguida aparecerá en igual forma y tamaño mayor.

Los Ángeles de la Tierra

sugestiva novela de Pérez Escribá, la más hermosa que ha brotado de la pluma de este fecundo autor.

Preparamos una combinación muy del agrado de nuestros lectores.

Hoy no somos más explícitos.

A los suscriptores actuales solo se les cobrará a razón de siete pesetas anuales; y quienes hubiesen satisfecho mayor cantidad se les abonará, en cuenta la diferencia, puesto que se suprime el folletín aparte, dándolo en el mismo periódico.

Buscando un consejo

Hablábamos días pasados de la imparcialidad que debe presidir en todos los actos del periodista. En aras de ella—afirmábamos,—deben ser sacrificados odios y afectos, cariños y amistades, inclinaciones y divergencias. Quisiéramos dar pruebas constantes de ello, no sólo con sucesos de nuestra vida pasada, que recordamos con esa extraña aligación de tristeza y alegría del tiempo que fué. Nuestra conducta queremos también justificarla siempre con el presente. Lo pasado ya fué. Es un testigo más, que hablará, pero muerto al fin. Importa siempre más lo que es presente.

En Soria se publica un periódico católico. Es nuestro colega querido *Ideal Numantino*. En su programa hay puntos comunes con el nuestro. En muchos estamos completamente identificados. Reciente está la lucha que hemos tenido—no concluida—sin que el fragor de la pelea haya entibiado un momento el cariño que profesamos a quien es hermano nuestro en santas aspiraciones y también en algunos deseos mundanales. En ese periódico hemos observado una nota simpática en alto grado, y creemos que digna de imitación. Esa nota es el laconismo que emplea en las reseñas de las vistas de los juicios orales de esta Audiencia.

Y a fuer de sinceros, hemos de consignar las consideraciones que nuestra mente surgiere, con tal motivo, y exponerlas desde esta tribuna, modesta como la que más, pero que a ninguna cede en entusiasmos por la defensa y prosperidad de esta provincia, tan abandonada, tan tristemente postergada. Los intereses de Soria y su provincia son nuestro anhelo constante, y su detatación nos impele a reñir duras batallas. ¿Contra quién? No hace al caso. La persona es siempre cosa accidental. Y para los que son favorecedores de esta noble y desatendida provincia, va nuestro aplauso, fuertemente pronunciado; a su alrededor formamos ¿Contra qué? No atañe a la esencia.

Como buenos sorianos—aquí donde la honradez y la moralidad eran entre los cuarteles hermosos de un escudo

respetado por los siglos,—nos lamentamos del desarrollo creciente que la criminalidad va tomando entre nosotros. Nos son pequeños delitos muchos de los que en Soria y su provincia se realizan, no son minucias que acaso la Ley, en oposición clarísima con la conciencia, condena. Hechos sangrientos, cometidos con una gravedad y refinamiento tales, que infunden pavor y espanto en los corazones más templados. Parece mentira que la perversidad humana llegue a un grado tan elevado de depravación. Lo mismo a la débil mujer—que tantos títulos tiene para ser de todo el mundo considerada,—que al anciano respetable de su cenicienta cabeza, que a criaturas todo candor, frente a frente, ó de modo aleve, se siegan sus existencias, restando fuerzas y energías en la obra de peregrinación y de lucha que, como hermano en Dios, debemos realizar en el éxodo de este valle transitorio de lágrimas y desgracias, endulzadas por el consuelo grato, de un más allá de la Justicia infinita.

Puede ser una falsa apreciación nuestra, acaso una equivocación, el calificativo de simpática a la nota que presenta nuestro colega. Por eso, acudimos a él, en su mayoría escrito por personal para quien la Religión es un sagrado ministerio. Y humildemente invocamos su opinión, pedimos su consejo.

El ejemplo es lección elocuentísima—se decía entre los aforismos antiguos—. La relación de algunos sucesos es aliciente para ejecutarlos. Una Higiene completa debe ser preventiva para el cuerpo y para el alma. Y no realizar esto, es motivo de comisión de algo que podía haberse evitado.

Existe en nuestra patria decidida afición por la crónica negra. Las historias de bandidos y relatos espeluznantes de crímenes, es la lectura más frecuente de los españoles. Estas «hazañas», escuetamente expuestas, son estímulos para obrar en el camino del Mal. Por eso, hay que maldecir esa literatura denigante que ha sido pasto de algunas generaciones, y lo es de gran parte de la actual. Despide un vaho que apesta y seduce con la atracción maléfica de la perversidad. Y la inclinación de nuestro pueblo es grande a lectura de esos relatos, que debiera ser sustituido principalmente con la de tantas obras que recuerdan al hombre el cumplimiento de sus deberes—de ordinario tan desasendidos.

Es que el pueblo español es novelesco. Gusta de los grandes contrastes, de las situaciones épicas. Admira la pelea encarnizada como el encrucijamiento. Pero esas inclinaciones pueden modificarse. La educación es aplicable a las tendencias de la colectividad, generalmente, en sus movimientos inconsciente, y como si obedeciera a leyes fatalmente brutales, a una mecánica de contextura desconocida, si que las direcciones imprimidas por las fuerzas empleadas.

Hasta los periódicos de gran circulación no omiten detalles, principalmente en las vistas públicas de causas, abiertas para juzgar hechos criminosos. Y la Higiene moral corre un riesgo mayor que con la referencia de los hechos, escuetamente hecha. No sólo se exponen estos recargados repetidamente en detalles. Se refieren todas las incidencias del drama que se desarrolla. Y se exponen las alegaciones que en favor del presunto delincuente se presentan.

Nosotros, aunque con dolor intenso de nuestro corazón, con tristeza amarga en nuestro espíritu, con remordimiento agudo de nuestra conciencia, hemos venido practicando, a veces, esa conducta que no nos parece acertada, acaso por un error. Creemos que es sana la práctica de *Ideal Nu-*

mantino, y le suponemos con autoridad bastante para que, si la considera justa, proponga que las digamos todos los colegas de Soria. De hecho sería una práctica hermosa—en nuestra opinión,—que pronto pudiera parecer aceptable aún a los que a ella sean contrarios.

Al colega *Ideal Numantino*, por los prestigios sagrados de las personas que en él tienen intervención, pedimos su consejo. Si en efecto, cree que los deberes de información a que el público tiene derecho exigimos, quedan suficientemente satisfechos con limitar en mucho los detalles de la *crónica negra* y reducir la revista de los juicios orales, a indicar los nombres de procesados, las partes que sostienen el debate y la pena recaída, márguese la pauta que debe seguir la prensa soriana. ¿Qué falta hace lo que *Ideal* omite para que la sociedad vea que al Derecho conculcado, a la Ley hollada, a la Justicia maltrecha, ha seguido la imposición de la pena?

Y ese consejo, lo esperamos pronto. Enrarecido el ambiente, conviene combatir las causas. Y toda causa, por pequeña que sea, puede ser infinitamente grande en sus resultados. A veces sirve de entorpecimiento, a las empresas más levantadas, a los ideales más nobles. Aquél gran hombre en quien debemos sentir sus equivocaciones religiosas,—aquella lumbrera francesa ya sujeta más allá de la muerte a la jurisdicción de Dios Todopoderoso, y que en el mundo de los vivos se llamó Víctor Hugo, lo dijo en una de sus frases bellas: «Las cosas pequeñas aniquilan, vencen y destruyen las grandes». No glosamos esta afirmación. Su verdad es inconcusa. Las pequeñeces son en sus resultados inmensamente grandes.

INSTANTÁNEA

Otra vez, el conienzudo crítico francés Henri Collet, ha publicado en la revista *España y América*, un nuevo artículo de elogio y estudio para la obra del insigne músico soriano D. Federico Olmeda.

El notable artículo de Collet lo reproduce La Correspondencia de España.

Los cronólogos de Olmeda han sido pocos, pero ellos han dicho lo bastante de su talento y de su arte.

Por un fenómeno singular, la prensa madrileña ha escrito muy poco del gran maestro.

Y es que Federico Olmeda trabajó en silencio, sin el aparato de los que buscan notoriedad a costa de sus mismas obras. El trabajo para el arte, y sus méritos, más que en España, han sido recogidos y ensalzados fuera de nuestro país.

No se ha iniciado ni lo que es muy corriente para cualquier adocenado con suerte, celebrar una velada para ensalzar su memoria.

Quizá no tenga tampoco ni estatua ni una sencilla lápida que perpetúe su nombre.

Por eso es humano y de justicia recoger cuanto de él se diga, por si un día recopilando sus obras y los juicios acerca de las mismas, algún alma caritativa quiere publicarlas.

Esta labor de reparación debiera realizarla nuestra Diputación provincial, para así rendir algún homenaje al nombre de un soriano ilustre.

Otro día reproduciremos el artículo de Collet.

Piensen, en tanto, los que deban pensarlo, en la manera de que no quede olvidado quien con sus talentos supo dar gloria merecida a nuestra provincia y a España entera.

Mi querido amigo D. Pascual P. Rio-

ja habló antes que nosotros en este mismo sentido.

¿Por qué no se hace?

JOSÉ MARÍA PALACIO

Fragmentos de un libro inédito

Paisaje de Sierra

Poco después de amenercer, Joaquín estaba preparado para marchar.

El Mayoral entró en la cuadra y asentirle los caballos volvieron a la calma suspirando el pensar, inquietos con su ajeteo. De un caballete descolgó la montura vaquera, cuyos estribos cruzó sobre el arzón, evitando que al caer castigaran a la jaca, que se replegó nerviosa sobre los jarretes al sentir el peso del albardón. La sacó al corralón y ambos montaron.

La amanecida cruda se acompañó con la lluvia y aligeraron el trotar de los tordillos, cuyos cascos golpeando en la trocha hacían saltar los guijarreros.

Se oye chatear una herradura, con un son apacible y dulce; es el caballo del mayoral que ha gastado los clayos y va a descalzarse de una de ellas.

Bajan la cabeza los potrancos y las gotas de lluvia forman círculos oscuros en la arquada tabla del cuello crinoso y los haldajes de los capotes, azotan los muslos y envuelven los estribos entre el rasguear de las espuelas en su tela.

Mal tiempo, dice el Mayoral, contentando al jaco que quiere colarse al galope. Mal tiempo, contesta Joaquín, mirando su calañés que gotea, quedo.

Siguen caminando. Los dos fijan su vista en la Sierra brumosa. Saltan una hondonada y les ocurre a un tiempo. Peñalrayo, se ha puesto la montera.

El viento trae ventisca que les ciega por entre el cuello de los altos ponchos que ocultan la cara.

Arrecia más y Joaquín se cala el barbuquejo. El Mayoral saca un pañuelo listado de azul y enganchando las riendas en la perilla del albardón, dobla las alas de su sombrero hacia arriba, sujetándolas con el pañuelo que anuda en la nuca.

A Joaquín le parece un clérigo que marcha a decir misa a un pueblecillo, cabalgando en su mula, segura y andarina.

Entre una escotadura distinguen el pico Covertéro, y en su falda el chozo de los pastores. Ponen los caballos al paso mientras siguen un cauce pedregoso. El sudor brota ya de la piel y con el agua retuercen el pelaje, formando canalizos, que en las cuartillas se pierden entre fango.

Se adelanta un poco el Mayoral.

Van a cruzar el río por un puente de troncos asolados con césped. Temblequea y los caballos avispan las orejas, mirando inquietos las aguas que en el torrente giran espumantes.

Vocea el Mayoral y del chozo se adelanta un pastor, garrote al hombro y honda a la cintura. Agilmente corcea y abre el talañerón del porfollito que reclina húmedo.

Buenos días, señor... y hace ademán de descubrirse. Empuja el pie de Joaquín fuera del estribo y arroja los caballos con las mantas, atándoles bajo el cobertizo de retamas y pironos.

—Sin novedad, señor,—dice al volver. ¿Arrodeamos el ganado? Está muy cutio, en el Cumbre del Chivo, mu atemortzao.

—No, déjale, espera, vamos a comer—contesta Joaquín—y penetra en el chozo.

DE LA PROVINCIA

Ecos de los pueblos

Fuentes de Magaña

Nuevo mercado.—Grande ha sido el entusiasmo para llevar a cabo la idea nacida en unos cuantos hombres y secundada más tarde por las autoridades y pueblos comarcanos, para el establecimiento en esta villa de un mercado semanal; pero mayor todavía, si cabe, el resultado patentizado en el día 12, fecha de su inauguración.

Pueblo este, hasta hoy, sin otros atractivos más que el de ser punto céntrico, y en un día de suelo cubierto de nieve, hoy segundo viernes de marzo se ha visto honrado con infinidad de forasteros, los unos ávidos de presenciar su apertura, y con el fin de vender sus mercancías y comprar para sus necesidades, los otros.

Cereales, legumbres, frutas, tubérculos, pescados, vinos, telas, ganado lanar, y hermosos ejemplares de mular, han sido lo más saliente en el mercado, habiéndose hecho de todo ello, bastantes transacciones.

Que el día 12 haya sido preludio halagüeño para esta localidad de lo que en adelante ha de ser, es lo que con verdadero anhelo ansian sus vecinos, los cuales desde las columnas de TIERRA SORIANA, les remiten su gratitud más sincera á todos cuantos se sirvieron concurrir á la inauguración del mismo.—Constantino Simón

Sección religiosa.

Santos de mañana viernes.—¡ Abstinencia. Las Cinco Llagas de N. S. J. C. San José, Esposo de la Santísima Virgen y Patrón de la Iglesia, y los Santos Apolonio y Leoncio, obispos.—I. P. y ayuno con abstinencia. I. P. para Directores y Celadores. I. P. apostólica.

La misa y oficio divino son de San José, Esposo de la Beatísima María Virgen, con rito doble de primera clase y color blanco.

La fiesta de San José, desde 1890, no figura ya entre las suprimidas. Fué declarado Patrono de la Iglesia en 1879.

Visita de la Corte de María.—Viernes, 19, de la Victoria, en el Espino.

CULTOS

En la Insigne Iglesia Colegial se celebra todos los días Misa solemne á las diez menos cuarto, y mañana, Viernes, á las diez y media de la misma, y en la expresada Insigne iglesia, después de Tercia cantada con órgano y del primer Evangelio, predicará el sermón del Patriarca San José el M. I. Sr. Dr. D. Manuel Requejo Pérez, Canónigo Magistral de la misma, y también por la tarde, acabadas las competas, á las cuatro menos cuarto, y terminado el sermón, se canta el Miserere, dándose luego la bendición con el Lignum Crucis, que se reserva procesionalmente.

También mañana, á las nueve, misa cantada, en honor de San José, en el Salvador.

En las iglesias de San Juan de Rabanera y del Salvador, á las seis de la tarde, los ejercicios de la Santa Cuaresma. V. M. L.

Estación meteorológica del Instituto de SORIA

Observaciones efectuadas á las nueve de la mañana Día 18 de Marzo de 1909

Table with 2 columns: Measurement and Value. Includes Altura barométrica (760.3), Máxima del aire a la sombra (6.0), Id al sol en el vacío (11.2), Mínima (-4.4), Id con reflecto metálico (-6.6)

Table with 2 columns: Measurement and Value. Includes Termometro seco (1.8), Id húmedo (-0.0)

Table with 2 columns: Measurement and Value. Includes Dirección (O. S. O.), Clase (Calma), Recorrido en 24 horas (60), Estado del cielo (Despido), Lluvia en 24 horas (0), Agua evaporada en 24 horas (0.6)

Noticias.

Ha fallecido en Langa de Duero la esposa de don Clemente Herrero, prima de nuestro amigo y suscriptor Eloy S. Martínez. Acompañamos á su familia en su justo dolor.

El domingo próximo tendrá lugar en la sala de sesiones de nuestro Ayuntamiento el acto de la clasificación y declaración de soldados del actual reemplazo y la revisión de exendiciones de los años 1907 y 1908.

En Tarancón (Cuenca) ha empezado á publicarse una revista de literatura ciencia y arte, bajo la dirección del conocido polemista au-

tor de las poesías «De mi querer» don Fernando G. Ruiz.

Deseamos un verdadero triunfo á «Juventud Provincial» cuyo título lleva la revista de que nos ocupamos.

En Madrid, por la Guardia civil del puesto de las Peñuelas, ha sido descubierta una sociedad de estafadores.

Créese que pasa de 15.000 pesetas lo que por ventas ilegítimas ha estafado la sociedad descubierta.

Se han concedido 7 días de término á los mozos del actual reemplazo para poder justificar las exenciones que tienen alegadas.

En el mixto de ayer tarde regresó á la capital el ilustrado profesor de Pedagogía, don Rufo diez Pinacho,

Los ejercicios de oposición á las cátedras de Psicología, Lógica y Geografía é Historia de este Instituto, continúan celebrándose con regularidad en Madrid.

Al conocido profesor don Juan Gil, se le piden los ejemplares de su obra «Lecciones elementales de Historia» para emitir el informe solicitado.

Movimiento de población.

Nacimientos.—Increcia Angela Marin y Sainz.

Defunciones.—Santiago López Ortega de 56 años de edad.

Joaquín Castro Valcarcel de 78 años de edad.

El crédito que se solicita de las Cortes para implantar las reformas anunciadas en el ramo de Correos, asciende á 42 millones en la proporción 25 á Telégrafos y 17 á Correos.

Según noticias oficiales han fallecido en Panamá, los subditos españoles: Vicente Martínez, Domingo Perez, Juan Esteves, Heliodoro Sánchez y José Gonzalez.

Se hallan vacantes las secretarías de los Ayuntamientos de Lupiñen, (Huesca) con el sueldo de 750 pesetas, Cajar (Granada) con 350 pesetas; Zafarraya (Granada) 1.835 pesetas y Larriba (Logroño) con 300 pesetas.

En el correo de esta mañana han llegado el Excmo señor don Alvaro Ladeira, Magistrado del Tribunal Supremo é Inspector General de Tribunales y Juzgados y el ilmo señor don Eduardo León.

Errata.—Como importante, salvamos la del editorial donde dico «¿Contra qué?» debe decir «¿Con quién?»

A consecuencia del atropello de que fué víctima por una vaca en la pasada feria de esta Ciudad ha fallecido doña Aniana Hernández, de Fuentetecha.

Sabemos que el señor Gobernador tomó acertadas medidas para impedir los juegos prohibidos en la feria de Almazán.

Ideal Numantino hizo una indicación muy sensata y digna de ser atendida; pero no le parece al colega que debemos trabajar todos para conseguir extirpar el juego prohibido que, por desgracia, ha sido—y puede ser—vicio dominante en Soria?

Si en nuestra capital circularon rumores de que se jugase, todos debemos contribuir á depurar la verdad de ellos, y si fuera necesario no cejar hasta que en nuestra capital no se jugase.

He aquí un asunto en que Ideal pensará tal vez como nosotros.

En el número de Nuevo Mundo, de esta semana y sirviéndole de portada se publica un hermoso fotograbado original de nuestro querido amigo Aurelio Rioja, que representa el tipo clásico del mendigo soriano.

Nuestra felicitación al original artista.

Por telégrafo

(De nuestro redactor corresponsal) Madrid 18 (9. m.)

Interpelación en el Congreso

Ayer tarde siguió en el Congreso la interpelación promovida por el diputado por Valencia señor Azzati. En el debate intervino el señor Vizconde de Eza, diputado á Cortes por Soria, para oponerse á la rebaja arancelaria sobre los trigos.

el aroma en las flores, como la luz en el día, como el sonido en la palabra, como la energía en la fuerza... Y aunque no existiera en aquél, está bien claro en Comentarios. Basta leerlos, y entre tumbos sofisticos, obsérvese el soniqueto repetido del inconsario.

Si Ideal es razonable, debe contribuir á depurar esas condiciones—que negarlas no es una ofensa para nadie.—Y sobre ello hemos de insistir—si TIERRA SORIANA no lo hiciera—sin apelar á la deleznable argumentación de nuestro colega.

¿La insidia? Llámese á las cosas por su nombre.

Y... ¡Ah!—Razón de peso.—(Que hemos tardado á replicar á Agricultura! ¿Si ha existido imposibilidad de hacerlo? Además, ¿no vale más tarde que nunca? ¿El error no debe combatirse á cualquier hora, prescindiendo de circunstancias de tiempo y lugar? ¿Por qué lo que es accidental darle más importancia que si fuese esencial?

Por nuestra parte, si no es necesario, y con las limitaciones dichas, terminamos esta polémica.

A Veterano y demás compañeros, un fuerte apretón de manos de

TRIUNFADOR

(Ex Incipiente.)

P. S.—Ideal afirma que su contestación fué personal. A revelación de parte...

CRONICA TEATRAL

Es inexplicable la actitud retraída del público. Ni con obras excesivamente cómicas, ni con dramas terribles, ni con comedias como la de Benavente hay ni una mediana entrada. ¿A qué atribuirlo? Misterio que quizá algún día deje de serlo.

Con el teatro vacío no hay entusiasmo posible en los artistas y esta frialdad se refleja en su trabajo. La recompensa justa es el mejor acicate para agradar.

«La fuerza bruta» obtuvo una buena interpretación por parte de todos.

En «Entre doctores» se forzaron un poco algunas situaciones que de por sí son ya bastante cómicas.

Se estrenó en último lugar un diálogo de un señor, J. B., iniciales que corresponden al director de la Compañía, diálogo en que interviene un tercer personaje que no habla, correctamente escrito, y que fué del agrado de los cuarenta espectadores que hubo en el teatro.

Así ni ganas de escribir tiene uno. V.

Por la Audiencia

Esta mañana ha tenido lugar la vista de la causa del juicio oral, por jurados, instruida contra Josefa Lucía, Dionisia Lucía y su hijo Ramón Jerez Lucía.

Se les acusaba de haber robado dinero y unas ropas en casa de Hermenegildo Lucía, hermano de las dos procesadas, y vecino de Retortillo.

El niño era menor de edad, quien, al juzgar por sus manifestaciones, había cometido el robo.

Informaron dos peritos, que sostuvieron, uno, la falta de discernimiento legal en el procesado, y otro la carencia en éste de aptitud para apreciar la bondad ó malicia de los actos humanos.

Terminada la prueba, el Ministerio fiscal, representado por D. Matías Molina, retiró la acusación para Dionisia y Ramón, fundándose en la falta de discernimiento del segundo y en la no participación de la primera en la comisión de los hechos.

El informe del Sr. Molina, como todos los suyos, fué de lenguaje culto, de argumentación hermosa.

Con verdadero placer oímos el discurso de la defensa, encomendada á D. Maximino de Miguel. Fué modelo en su clase. Facilidad y elegancia en la palabra, abundante en una doctrina jurídica, lleno de sólidos razonamientos, sentimental á ratos; tales fueron las notas de su discurso. Como se comprende, solicitaba la absolución para la única procesada.

Pendiente está el fallo de los jurados, al componer estas líneas.

De todos modos, cualquiera que sea el fallo del tribunal de hecho, el día de hoy es para el joven letrado un triunfo distinguido. Ha conseguido dos absoluciones, una victoria más de las que ya cuenta en su carrera.

A la hora de cerrar esta edición, el jurado ha dictado veredicto de inculpabilidad á favor de la única procesada. El triunfo no puede ser más completo para el Sr. de Miguel.

El chozo no tiene más que una habitación, de techo abovedado. Junto á las paredes se hallan los camereros de hierbas y sacas rellenas de paja, y los calderos y demás enseres penden de ellas sujetos en estacas. Se sientan en tripodes bajitos y van sacando sus tranchetes que limpian sobre los zajones. Uno rebana el pan y empiezan a comer en silencio las sopas de tocino que degluten de prisa. A ratos empina la bota el señorito y la corre á los demás, que después de beber limpian el pitorro.

En tanto parten la carne, el más viejo salmodia.

...Hogaño atemperó mucho el invierno y por la puerta escudriña las cumbres pensativo. Por fuera se oye el silbar del viento en los canchos y el mugir de algún ternerillo. Acaban y salen desatando las ondas tejidas de crin y con torzales verdes y presurosos acerca a los caballos. Luego se dirigen á la pira que acude a la voz del pastor, que vocea un son penetrante y lento que termina alargando, como en lamento, la ó de su grito. El ganado, con el pelo churro, sigue obediente á los blancos cabestrós que á compás mueven los badajos de sus zumbas sonoras.

El Mayoral se echa delante de los bueyes, el palo al hombro y refrenando el jaco, protegido por los buyes de estribo y cola que le rodean obedientes. A los costados caminan dos pastores jóvenes que apedrean al que abandona un momento su puesto y obligan al ganado á formar cuerda en los pasos estrechos.

Detrás Joaquín y el conocedor, á quien pregunta por la raza de esta ó de aquella vaca....

—La Pastora, hermana de la Cabrería, la coliblanca que retraba al Peregrino... Pastoraaa...

Despacio enflan la portillera y al anochecer, después de muchas horas de un pasó que da sueño, llegan á la paridera, se abre el portillo y mientras las reses se agolpan, corneándose para entrar, de uno y otro lado de la cerca, se cuentan. Doscientas treinta, saca el Mayoral, Joaquín doscientas veintinueve, y el viejo, solemne, apoyado en su porra, anade: doscientas treinta, con irrefutable autoridad, poniéndose á entrelazar los cantos del cierre.

—Hasta luego... Los montados se alejan y Joaquín no percibe el soniquete de la herradura, pero el caballo maceo un poco de la mano izquierda. Una ráfaga les sacude y el Mayoral grita...

Viene más negro, y los dos galopan rítmicos como el vuelo de grandes aves en el oscurecer de un paisaje de Sierra.

VALENTÍN UGALDE.

Tribuna libre

Hablando en plural

Es profunda nuestra pena. Veterano, por lo visto, se retira del oficio ó continúa imposibilidad del contratiempo ocurrido en su debut. Sea pronto un hecho su restablecimiento. Pero como largamente se nos contesta, por otras personas, no puede, no debe ser el silencio nuestra actitud, todo lo correcta posible, todo lo atenta posible.

La mayor parte del artículo Nuestra independencia, son manifestaciones que de antemano hemos replicado. En nuestros argumentos contundentes no debemos insistir. Incontestados están... Pero hay que rebatir afirmaciones nuevas. A eso se reduce nuestra labor, que realizaremos brevemente.

Somos independientes—dicen los señores de Ideal.—No dependemos del Sr. Vizconde de Eza—amigo nuestro—afirman. Nada nos importa todo esto. Pero... procurad que no se exajere tanto la nota. Que acaso el público—á veces malicioso—se puede llegar á suponer lo contrario de ese alegato vuestro, traído, con solemne lujo, sin saber por qué ni para qué. De nosotros no ha nacido tal especie. Dejad, queridos hermanos, afirmaciones poco lógicas. Los hechos demuestran todas las relaciones. Y, entre ellas, la metafísica cita la de dependencia.

Ideal niega que en el artículo Agricultura haya alabanza para el Diputado á Cortes que representa al distrito de Soria. Existe, como

Intento de fuga

Dos reclusos por el delito de robo en la cárcel del Ferrol, han intentado fugarse por segunda vez de su prisión.

Para conseguir este propósito, y utilizando una ganzúa, consiguieron abrir la puerta del calabozo y comenzaron después a limar una de las rejas de la cárcel. Les fueron encontradas varias armas por los empleados del establecimiento y soldados de la guardia, quienes apercibidos del intento pudieron evitar oportunamente sus resultados.

La destitución del Sr. Sanchez de Toca

Discurso del Sr. Navarrotreverter.—Censuras de Sol y Ortega al Gobierno.

El exministro de Hacienda, afiliado al partido liberal señor Navarrotreverter ha pronunciado en la última sesión del Senado un discurso de censura al Gobierno del señor Maura, por la destitución del señor Sánchez de Toca en la comisaría regia del canal de Isabel II.

El señor Sol y Ortega, habló en la misma sesión para dirigir enérgicas censuras al señor Maura por su política, y acusar á éste y á los señores Rodríguez Sampedro, Allendesalazar y Linares Pombo de intervenir en la representación de varias empresas particulares. El señor Sol y Ortega dijo, además, que el Gobierno que preside el señor Maura, está incapacitado para continuar en el poder.

El presidente del Consejo consideró calumniosas las ideas vertidas por el señor Sol y defendió la conducta del actual gabinete.

Hoy hablará el señor Dávila.

Crimen y suicidio

Dicen de Pueblo Viejo, aldea perteneciente al concejo de Ponga, que el vecino Generoso Rivero hizo un disparo de escopeta contra una pobre mujer llamada Hipólita, en el momento que ésta se hallaba amamantando á un hijo suyo.

Al consecuencia del disparo, sobrevino la muerte de Hipólita y el niño cayó á la lumbre que había en el hogar, produciéndose graves quemaduras.

El fratricida se suicidó á los pocos momentos de su horrendo crimen. El motivo, según las versiones más autorizadas, fué una cuestión de herencia.

Arrolladas por un tren

En las inmediaciones de Embid de la Ribera, el tren número 874, arrolló á dos infelices mujeres que intentaron pasar la vía, habiendo resultado una muerta y otra herida.

Noticias de Zaragoza

En Alcalá de Moncayo, pueblo de dicha provincia, continúa la epidemia tífica.

De la capital de Aragón, participan que ha sido destruída por el incendio la tintorería francesa situada, situada en el paseo de Plátanos.

Preso rebelde

Manuel García Blanco, preso en la cárcel modelo, después de tomar rancho, negóse á entrar en su celda agrediendo á un vigilante. En el mismo establecimiento ha sido descubierto un robo de 125 kilogramos de carbón.

Otro incendio

En la calle de Bravo Murillo otro incendio ha destruído completamente una carretería, sita en dicha vía pública. Las pérdidas son de consideración.

Mejoría

El almirante Cervera y el Sr. Conde de Peñalver se encuentran bastante más aliviados en sus enfermedades, aunque continúan ambos dentro de la gravedad.

Los sucesos de Bermeo

Siguen las actuaciones para depurar responsabilidades por los sucesos recientemente ocurridos en esta población.

Hoy reina en la misma tranquilidad absoluta.

Huelga de telegrafistas

Las últimas noticias de París dan cuenta de que continúa allí la huelga de telegrafistas.

Dos penas de muerte

La Audiencia provincial de Toledo ha condenado á la última pena á Joaquina Fuentes y á su hija Jesusa Vidales, guardas de un paso á nivel en el ferrocarril de Madrid á Ciudad Real, por haber dado muerte en 15 de Marzo de 1908 á su convecina Jacinta Manzano, utilizando una pistola y otros instrumentos y colocando después el cadáver sobre la vía para que fuese destrozado por el tren.

Caída afortunada

En Santa Bárbara (Barcelona) un individuo cayó á un pozo de 32 metros de profundidad, no sufriendo aquél la menor lesión.

El suceso ha sorprendido á cuantos de él han tenido noticia.

Ultima hora.

Madrid 18 (4 t.)

Maura y Toca

Continuará esta tarde en el Senado el debate promovido por el Comisario Regio del Canal, y se espera que no se digan grandes cosas después de las notas agudas de las sesiones pasadas.

Crisis próxima

Se supone que hasta después de pasar varios días no se planteará la crisis, pues Maura no quiere pasar como derribado por Sánchez Toca.

En cuanto el rey vuelva, planteará la cuestión de confianza, dándose por seguro que la crisis será total aunque renovando los poderes á Maura.

Nuestros vecinos

de Melilla

Cunde la agitación entre las kábilas fronterizas producidas por los partidarios del Boghi cada día más numerosas. Todos ellos siguen mostrando su respeto y adhesión á España.

Hallazgo macabro

Al ir á sacar agua de un pozo se ha descubierto en éste el cadáver de una muchacha, ignorándose si se trata de un crimen ó un suicidio. El Juzgado de Jerez de la Frontera instruye las diligencias oportunas.

Barcelona

Ha regresado de Mataró el Sr. Ossorio que viene favorablemente impresionado de la buena administración municipal de dicho Ayuntamiento.

Huelga solucionada

Ha sido aceptado el arbitraje propuesto por patronos y obreros y por tanto solucionada la huelga de la fábrica de Feliú Cordina, en Sans.

Nuestra influencia en Marruecos

El teniente coronel de la Guardia civil señor Porte, en la conferencia de Sedó sobre nuestra influencia política y comercial en el Mogrel hizo resaltar la preponderancia alemana y el abandono en que tiene España, aquel importante mercado para nuestros productos.

Terminación de una causa

Hoy concluyen en la Coruña las sesiones del juicio oral en el proceso contra Ulloa supuesto autor de los peardos de Junio pasado.

Se concederá gran terreno á la idea de su inocencia, suponiéndole víctima de alguna calumnia de un expolicia por afán de lucrarse con el premio ofrecido.

Como todas las declaraciones han sido favorables al procesado se espera un veredicto de inculpabilidad.

Hay gran expectación por conocerlo, Aznar Navarro.

ANUNCIOS

CONSULTORIO MEDICO QUIRURGICO
Rayos X.-Electroterapia.-Inhalaciones de ozono,
conforme á los últimos adelantos científicos

DE
ANDRÉS RUIZ GARCÍA
ALMAZAN

Gran premio de S. M. la Reina Regente
Dedicado con especialidad al tratamiento de las enfermedades del pecho, del aparato digestivo, del sistema nervioso, de la matriz y operaciones de Cirujía general.

María Jesús A. de Hernández
Profesora de solfeo y piano.

Se admiten toda clase de alumnos. Precios convenciones.
Estudios, 2, segundo derecha.—Soria.

“TIERRA SORIANA”

Academia preparatoria para carreras civiles y militares
A CARGO DEL INGENIERO DE MONTES

D. Pedro Luis Tiestos y de D. Eugenio Muro,

Ayudante de Montes, Perito mecánico-Electricista y aparejador de Obras titular.
Preparación para Ingenieros, Arquitectos y Cuerpos auxiliares de Montes, Minas, Obras públicas y Topógrafos, y, en general, para todas clases de carreras especiales.

Honorarios mensuales.

Por la preparación completa para ingreso en las Escuelas de Ingenieros... 50 pesetas.
Id. id. para Carreras militares... 50 id.
Id. id. de las asidnaturas de cualquier carrera auxiliar... 30 id.

LAS CLASES EMPEZARAN EN BREVE


Para más detalles dirigirse á D. EUGENIO MURO, calle del Collado, 52, pral.—SORIA

Se vende ó arrienda

un molino harinero en el término de Rello, con una pareja de piedras francesas y otras de reserva, con bastante arbolado de chopo y tres huertos.

Para tratar, dirigirse á D. Laureano Castillo, en Carrascosa de Abajo (Soria). 16 Ab.

El Gallo
Emilio Alba.
(Badajoz).
Especialidad en cafés tostados que se recomiendan por sí, solo una vez probados.
De venta en casa de
Antonio Canalejo
Collado, 47, Soria.



HOSPEDERÍA DE JOSÉ ZÚNIGA
 Habitaciones independientes y luz eléctrica. Servicio de un mozo á las estaciones.—ALMAZAN.

Anuncio
Por destitución del que la desempeñaba se hallan vacantes las Secretarías del Ayuntamiento y Juzgado municipal, la primera con el sueldo anual de 750 pesetas, pagadas por trimestres vencidos del presupuesto municipal y la segunda, con los derechos de Arancel.
Bordalba 11 de Marzo de 1909.—El Alcalde, Benito Martínez.—El Juez municipal, Constantino Esteras.

Juan García y García, tratante en ganado de cerda, vende tocino al por mayor, de 25 kilos en adelante para fuera de la población á precios económicos al contado y fiado.
Numancia, número 53. Soria. 12 Ja

ta, y se podrá tener una idea del personaje que nos ocupa.

Poeta aventajado aunque por afición, durante sus estudios, abandonó las musas por Esculario, consentimiento de todos los que conocían sus composiciones poéticas.

Era precavido, á pesar de sus pocos años, y al terminar su carrera, examinó con la fría razón del filósofo los dos caminos que se abrían ante su paso. Por cualquiera de ellos se podía llegar á la gloria; pero uno le ofrecía resultados más positivos que el otro.

Lanzó una mirada en torno suyo, y vió á su lado á su bondadosa y buena madre y á sus hermanos, niños todavía, para los que desde aquel instante debía ser su padre.

Entonces lanzó un suspiro, exhalando con él, desde el fondo de su alma de poeta, un adiós de eterna despedida á sus queridas musas.

Empuñó el bastón de doctor, y con la firmeza del hombre fuerte de espíritu y rico de voluntad, se dijo.

—Yo hubiera querido cantar los dolores de la humanidad; pero un



CAPITULO IV

La curiosidad caminando.

hacia las simpatías.

Señoras...—dijo entrando en el gabinete el facultativo.

—¡Adelante, querido doctor!—exclamó, doña Gertrudis ofreciéndole un asiento junto al sofá.

—Señor don Joaquín—dijo á su vez Fanny fingiendo una gravedad encantadora,—usted es un bandido, n infame, un... ¡quisiera encontrar una frase!

—Si usted busca la palabra que más daño pueda hacerme—contestó el médico,—llámeme ingrato; para mí es la más terrible de todas las del idioma.

—Pues bien, señor ingrato y mal amigo, le aborrezco á usted, y le retiro las simpatías que me inspiraba y la amistad que le tenía.

Y Fanny, haciendo un gracioso movimiento con todo su cuerpo, comenzó á fruncir las cejas.

—Después de suplicar á usted, en

FABRICA DE JABON DE TODAS CLASES para el colado y saneamiento de la ropa en frío
 FABRICA DE LEGIA LIQUIDA para el colado y saneamiento de la ropa en frío
ALMACEN DE COLONIALES
 para la venta al por mayor, rebajando los derechos de Consumos á todo el que compre para fuera de la poblacion en cantidad de 25 kilos ó litros, por lo menos.
PEDRO LLORENTE
 ESTUDIOS 2, y COLLADO 21
 SUCURSAL Plaza de Aceña (antes Herradores), 15.—SORIA

Chocolates Lorente, Marca "El León,"
 Premiados últimamente en Zaragoza con Medalla de plata
 La gran aceptación de estos chocolates es consecuencia natural de su esmerada fabricación, hecha á la vista del público.
 El que no haya probado el CHOCOLATE LLORENTE, marca EL LEON, se le invita á que lo pruebe y se convencerá de la superioridad de sus clases, **EL «CHOCOLATE LLORENTE» ES EL MEJOR DE TODOS**
 Esta casa ha obtenido cuatro recompensas industriales, confirmando así la bondad de los productos que elabora.

LA CONFIANZA
 ESTABLECIMIENTO DE COLONIALES FINOS
 DE
Antonio Canalejo
 Collado, 47, Soria.

Todas las semanas fabrica excelentes chorizos y exquisitas morcillas que hay que probarlas para saborear lo que es bueno, pues, no siendo así, no se puede saber lo que es agradable al paladar y nutritivo para el estómago.
 Grandes existencias en garbanzos nuevos de Castilla, y cafés aromáticos de las marcas más acreditadas.

Surtido completo en quesos, galletas, cafés, chocolates, mermeladas, jaleas, dulces de membrillo, y cuantos artículos se deseen en el gremio de ultramarinos.

Ron, cognac, aguardientes, vinos y licores de todas clases, mantecas de Flandes, pastas para sopas, azúcar, tocino, aceite superior de Andalucía.

FERRETERIA Y TALLER DE CERRAJERIA
 DE
CLAUDIO ALCALDE

El más antiguo y acreditado de esta provincia.—Plaza de Aceña, 16, y Marqués del Vadillo, 4.
 En el referido establecimiento, sin competencia en clases y precios, encontrarán los numerosos clientes y el público en general magníficas colecciones de CAMAS inglesas y de país, de todos los tamaños y clases, desde la más modesta hasta la de más lujo.
BATERIA DE COCINA.—En este ramo podrá elegir el parroquiano toda clase de objetos del mismo, sin rival posible en precios.
ESPECIALIDAD en herramientas para diferentes artes y herrajes, para obras y clavazón, con grandes ventajas.
GRAN COLECCION de telas y cribas metálicas, alambres de todos gruesos, tubería, pesas y medidas, grifos, cubos y jarrones para lavabos, planchas de vapor, hierro para rejas, espino artificial, estufas, caloríferos, calentadores, cafeteras, jaulas, bombas y pozos para norias é in finidad de artículos que no se detallan por no molestar.
Armas de todas clases y artículos de caza.
EXPLOSIVOS.—Pólvora de excelente clase, mecha de seguridad, dinamita, cápsulas, etcétera.—El dueño del establecimiento es el representante en la provincia de la Sociedad de Explosivos.—Fijáese bien en que ningún establecimiento de esta clase cuenta con los medios que éste para servir al público, haciéndose, por tanto, imposible la competencia en clases y precios

Pedid en Soria, en casa de Antonio Canalejo
 Collado, núm. 47.—**ULTRAMARINOS**
Los exquisitos chocolates
 DE LA VERDADERA MARCA DE LA VIRGEN DEL CARMEN
 Fábrica movida por Electro-Motores, establecida en Valladolid, de R. Martín y Tejedor.
Venta exclusiva, Collado, 47, Soria.

Pedro Ramon, **ORTOPEDICO-ESPECIALISTA**
 (aficciones abdominales exclusivamente, primero y único)
 Alivio, retención y curación de las hernias (quebraduras) y relajaciones; abultamiento y descenso de las vísceras abdominales y uterinas, dolores lumbosacrales, etc. etc.
 Con el privilegiado método Ramon quedó, hace ya años, resuelto el difícil problema del tratamiento radical, *no operatorio y sin molestia alguna*, de las hernias (quebraduras) y dislocaciones uterinas. Categórica afirmación suscrita, oficialmente, por las corporaciones científicas, confirmada por miles de éxitos notables y dictámenes de elogio de la Real de Medicina y Cirujía. Los clientes del especialista Ramon olvidan pronto la dolencia: optan, á voluntad, por el alivio y retención absoluta, ó por la curación radical, *obliteración del anillo*, con aquella confianza que inspiran laudatorios hechos. Fólletos gratis. Despacho: CARMEN, 38, 1.º, BARCELONA.

Si un día las Academias de Medicina y Cirujía, la Real de Madrid inclusive, con laudatorios dictámenes por unanimidad dispensados á notabilísimas creaciones del ortopédico-especialista D. Pedro Ramon, fueron tan generosos que guió al paciente por la senda donde había de encontrar el deseado bien, hoy, los médicos todos, colaboran á tan altos fines para que á todas partes y á todos los individuos llegue, con la mayor comodidad y economía, el verdadero remedio; poniendo coto á ciertos abusos de viajantes titulados ortopedistas ó médico-ortopedistas de que son víctimas los herniados y las señeras que sufren afecciones en la región abdominal.
 Los pacientes de ambos sexos y todas edades que sufren hernias (quebraduras) y relajaciones; las señeras que sufren abultamiento ó descenso del vientre, dislocaciones de las vísceras abdominales y uterinas ó dolores lumbosacrales, se verán libres de molestias, sufrimientos y peligros usando las privilegiadas especialidades Ramon; y á este fin, los de Soria y su provincia acudirán á este despacho ó al ilustrado Farmacéutico, peritísimo en las especialidades Ramon.
Dr. D. José Morales. Les recibirá de 11 á 1 de la mañana.
 Collado, 6.—SORIA

LA UNIÓN Y EL FÉNIX ESPAÑOL
 Compañía de Seguros reunidos.
Agencias en todas las provincias de España, Francia y Portugal.
 41 AÑOS DE EXISTENCIA
SEGUROS CONTRA LA VIDA.—SEGUROS CONTRA INCENDIOS.
 Subdirector en Soria D. Rafael Arjona, Plaza de Aceña (antes Herradores), número 15.

¡ROBERTO!
 por don Godofredo Escribano
 NOVISIMO METODO DE LECTURA
 Supera por su brevedad y sencillez á todos los conocidos.
 Consta de dos partes. Primera: 10 céntimos. Segunda: 20 céntimos.

EL SALAMANQUINO
Santiago Gutiérrez,
 Constructor y montador de molinos.
 Se ha trasladado á San Lorenzo, 2, SORIA
 Donde ofrece sus servicios en toda clase de obras de molinos y máquinas. Se construyen cedazos, limpias, belgas, rodeznos, saetines, malacates, etc. Se funde el bronce, se tornean árboles y se hace toda clase de trabajos de torno. Se montan turbinas de todas clases para grandes y pequeños saltos y caudales de agua, piedras francesas de la Ferté y Dordona.
 Las obras se hacen á precios convencionales y á jornales, éstos á seis pesetas por día y manutención, y para los viajes se cobran sólo los gastos.

"LA MADRILENA,"
GRAN COMERCIO DE COLONIALES
 DE
Vicente García.
 (Sucesor de Nicolás Gomez.)
 Collado, 4.—Sucursal: Numancia, 24.
¡El derrochel ¡Ganga verdadera!
 En esta tienda hay grandes existencias de botellas de Jerez, de las mejores marcas, desde 1,45 pesetas. Ron escarchado y aguardiente desde 1,85, y licores de varias clases á 1,60 pesetas botella.
 Gran rebaja en todos los géneros.
 «LA MADRILENA»
 Vicente García, (Antes Nicolás Gomez.)
 Collado, 4.—Sucursal: Numancia, 24.

494 EL CURA DE ALDEA
 nombre de mis enfermos, que me perdona una falta que deploro, debo decir que es una injusticia tratar tan duramente á los verdaderos amigos.
 —¡Ah! Con que usted es amigo nuestro? Pues no lo parece.
 —No le haga usted caso, don Joaquín, es una loca.
 —Sí, una loca encantadora á quien es preciso querer, á pesar del mal recibimiento que acabo de merecerle.
 Y el doctor, quitándose los guantes, extendió el brazo para apoderarse de la mano de Fanny.
 —Poco á poco—dijo la joven;—no doy mi mano sin imponer condiciones.
 —Aceptadas—exclamó el médico.
 —Primera—volvió á decir Fanny:—se le prohíbe á usted que mire la esfera de su reloj, cómo tiene por costumbre cuando nos visita. Segunda: ha de prometernos venir con más frecuencia á esta casa. Y tercera: ha de respondernos á todo cuanto tengamos á bien preguntarle. Con esas condiciones ahí está mi mano.

EL CURA DE ALDEA 495
 El médico pulsó á Fanny.
 Aprovechemos estos dos segundos que todo facultativo emplea en contar los latidos de la arteria, para decir dos palabras.
 Joaquín Solano tenía veintiocho años de edad, y comenzaba á ser el médico de moda en Valencia.
 Su fisonomía era simpática; la eterna sonrisa que dibujaban sus labios inspiraba á los enfermos una confianza sin límites.
 Su amable y condescendiente trato hacían de Solano un joven apreciable.
 La buena forma en su conversación, siempre agradable y amena, le distinguía entre sus compañeros de profesión.
 Amigo leal, desinteresado y conciliador, nunca manchaba sus labios con la calumnia; jamás abusaba de los sagrados deberes de la mistad.
 Agréguese á estas condiciones morales, un semblante expresivo y lleno de vida, unos ojos vivos y unas patillas rubias, formando un conjunto de bondad y franqueza que inspiraba confianza á primera vis-

EL PRACTICO
 Tratado completo de cocina al alcance de todos y aprovechamientos de sobras,
 contiene las fórmulas propias y exclusivas del autor para la confección de salsas, sopas, potajes, salsas, guisos, netraeos, asados, fritos, entremeses, postres y pastelería, y algunas buenas recetas de aficionados doctos y de nuestros cocineros antiguos y modernos.
APENDICE
 que comprende el arte para el aprovechamiento de las sobras, las reglas para el servicio de una mesa y modo de trinchar y comer los mariscos, por
ANGEL MURO
 Consta de un tomo en 4.º (22 por) de 1.040 páginas con 240 grabados sin embargo de su gran volumen y celerante papel satinado, su presentación rústica es solamente cinco pesetas.
 Encuadernado en tela, con lomo en badana imitación chagrin, setas.
 Librería de A. Romero, Precios 23 Madrid.